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盘点2022·基层面面观 检查督导

“ 今 年 机 关 开 展 检 查 督 导 次 数

较 往 年 减 少 一 半 ，但 帮 助 基 层 解 决

的 问 题 却 多 了 一 倍 。”12 月 上 旬 ，东

部 战 区 陆 军 某 旅 组 织 科 干 事 曹 秋 艳

拿 着 一 张 刚 打 印 的 统 计 表 格 发 出 感

慨 。 她 告 诉 记 者 ，这 一 变 化 是 旅 党

委 机 关 加 强 作 风 建 设 ，提 高 检 查 督

导质效的结果。

记者接过表格看到，上面不仅详

细 记 录 了 一 年 来 旅 机 关 各 个 业 务 部

门检查督导的时间、单位、内容，还有

每 次 检 查 督 导 梳 理 的 问 题 条 目 和 整

改措施。该旅领导介绍，在以往的检

查督导过程中，个别人员为找问题而

找问题，存在轻指导帮带重批评问责

的思想和行为偏差，不仅影响检查督

导工作质效，也很容易干扰基层正常

秩序。

“既给基层造成忙乱，又让官兵心

惊胆战。”这曾是十连文书庄圳明对机

关检查督导的感受。在他的记忆中，

机关检查督导常常是扎堆前来，大有

“教育整顿”之势。基层为了迎检，有

时不得不暂停正常工作任务，官兵们

加班加点打扫卫生，准备各种材料。

“现在可不是这样了。”庄圳明告

诉 记 者 ，今 年 以 来 ，检 查 督 导 组 一 改

过 去 做 法 ，采 取 不 发 通 知 、不 打 招

呼 、不 听 汇 报 、不 用 陪 同 接 待 ，直 奔

基 层 、直 插 现 场 的 方 式 进 行 ，有 时 甚

至检查督导组离开以后，基层干部才

知道他们来过。

“机关检查督导还优化了检查结

果通报机制，不再一味批评了事，而是

手把手地帮助解决问题。”对此，八连

连长罗尕机深有体会。

八连现有不少装备是其他单位转

隶移交过来的，加上近期外出演训频

繁，导致部分零配件丢损。组织装备

换季保养时，机关检查督导组发现该

连部分车辆存在零配件丢失、损坏的

情况，影响到了装备出动率。令罗尕

机意外的是，机关检查督导组在查清

问题症结后，不仅没有通报批评，还安

排旅装备管理科科长张月龙利用当兵

蹲连时机，指导连队整改。最终，通过

零星采购和向上级申领，他们及时补

齐了各型配件。

“过去常说，年初出事，一年白干；

年尾出事，白干一年。如果在当前这

个节骨眼儿挨了通报批评，全连士气

势必受到沉重打击。多亏机关检查督

导组坚持实事求是，注重解决问题，帮

我们渡过难关。”下士祝凌涛心怀感激

地对记者说。

“检查督导方式的转变，源于党委

机关工作指导思想的端正和工作作风

的改进。”该旅领导说，为了提升检查

督导效率和质量，他们区分不同工作

任务、基层实际和客观条件，利用“互

联网+”“科技+”等信息化手段，创新

和拓展方式方法，把“面对面”与“屏对

屏”有机结合起来。

记者在该旅作战值班室看到，随

着战备拉动演练命令的下达，各营连

实时动态显示在电子屏上。作战值班

员沈嘉玮通过监控窗口发现，四营组

织防化应急救援演练时，在“泄漏源已

造成大面积污染”的预设背景下，人员

配置分工不够科学。他随即通知作训

科参谋陈曦赶到现场，指导他们进行

重新编组。

“检查的初衷是发现问题，督导的

目的是解决问题，这才是检查督导的

本来意义。”该旅政治工作部主任告诉

记者，一年来，他们下大力做好检查督

导的“下篇文章”，一方面拉单列项建

立“问题清单”，将检查督导时发现的

问题进行分类，是谁的问题就由谁解

决，能马上解决的问题马上解决；另一

方面指导帮助基层打牢自建基础，提

高 独 立 解 决 问 题 的 能 力 。 记 者 了 解

到，他们还汇编下发了《基层建设常见

问题清单与解决举措》，结合检查督导

持续滚动更新。

前段时间，该旅结合年终工作总

结组织“回头看”，发现清单上通过检

查 督 导 发 现 的 问 题 已 经 全 部 归 零 见

底。“为基层解难永远在路上。”该旅领

导介绍，他们将展开新一轮检查督导，

为新年度工作开好局、起好步奠定坚

实基础。

东部战区陆军某旅党委机关持续改进工作作风—

检查督导减少一半 解决问题多了一倍
■汪 斌 陈煜晗 赵 淼

检查督导，是推进基层工作落实

的重要手段，对传导压力、压实责任、

解决问题具有不可替代的作用。

过去一年，编者看到不少单位推

出新的举措：有的坚持“四不两直”，尽

量不去打扰基层；有的把解决发现的

问题当作分内事，不对基层求全责备；

有的结合基层实际，改进检查督导手

段方式，努力减轻基层负担；也有的像

东部战区陆军某旅那样，注重把“问题

清单”转化为“成效清单”，坚决做到发

现问题紧抓不放，直到清零见底……

但从基层的反馈来看，有对检查

督导的肯定点赞，也不乏对其一些过

激做法的吐槽抱怨。比如有的单位把

发现问题、追责问责当作检查督导的

出发点和落脚点，通报满天飞、板子到

处挥；有的大搞“问题秀”，简单把发现

问题数量当成工作成绩，问题抓了不

少，谈及帮带整改就没了下文；有的严

重脱离基层，罔顾官兵承受能力，眼睛

只盯着条文，不会具体问题具体分析；

有的选择性落实，将检查督导置于制

度规定之上，对明令禁止的做法依然

乐此不疲……这些变形走样的检查督

导，不仅让基层存在的问题无法及时

得到妥善解决，还会干扰基层正常秩

序，影响军心士气。

检查督导的最终目的，是发现和

解决问题，而不是批评谁、问责谁、处

分谁。许多官兵说，如果确实出了问

题、犯了错误，该怎么处理就怎么处

理 ，这 一 点 没 有 异 议 。 他 们 最 在 意

的，是检查督导组在这个过程中所持

的态度。一名基层主官说，机关和基

层本是“一家人”，有着共同的目标，

建 强 过 硬 基 层 需 要 两 者“ 双 向 奔

赴”。但有的检查督导组甚至在刚组

建时就预设了前提立场、安排了任务

指标、戴上了有色眼镜，摆出了一副

“决不善罢甘休”的架势，导致机关与

基层的关系出现紧张。

需要指出的是，“党委决策部署

—基层贯彻落实—机关检查督导”这

个工作链条本身没有问题，问题在于

有的机关官僚主义严重，决策部署脱

离实际，满足于会议开了、通知发了、

要 求 提 了 ，而 对 基 层 到 底 能 不 能 落

实、有没有时间落实、落实时遇到哪

些困难不闻不问。在这种情况下组

织检查督导，自然满眼都是问题、到

处都是失职，再把板子只打在基层身

上，官兵们必然不会服气。

此 外 ，检 查 督 导 方 式 也 需 要 改

进。搞“浮光掠影”、走“经典路线”

不可取，摆开架势、大张旗鼓更应慎

重。新修订的《军队基层建设纲要》

明 确 提 出“ 十 个 不 得 ”，检 查 督 导 务

必严格遵守每一条；《军队思想政治

教育规定》禁止过度留痕，检查督导

就 不 该 再 去 翻 笔 记 、查 登 记 、考 背

记 。 同 时 ，检 查 督 导 还 须 分 出 轻 重

缓急，不能眉毛胡子一把抓、西瓜芝

麻一齐捡，拎清什么必须严格督导、

什么无须过细检查。

“基层至上、士兵第一”不是一句

空话，“基层是部队全部工作和战斗

力的基础”绝非夸大其词，“带着对官

兵 的 深 厚 感 情 做 工 作 ”更 是 肺 腑 之

言。无论开展检查督导，还是部署别

的工作，各级都应该始终牢记这三句

话，切实把基层放在心头、把官兵举

过头顶，端正根本态度，担起应尽之

责，创新方法手段，与基层官兵心往

一处想、劲往一处使，共同推动我军

基层建设全面进步、全面过硬。

想清楚检查督导是为了什么
■徐 雯

年终岁尾，我们在组织思想政治教育检查考评时，不再翻本子、看笔记，而是注

重从重大任务完成情况、领导模范带头、教育组织实施等方面入手，进行综合考

量。官兵们说，虚耗空转少了，才会有更多的时间和精力投身练兵备战。

2023年，我们单位将“帮助基层解决自身无法解决的问题”列入检查督导重

大事项，说明旅党委机关坚持问题导向、刀口向内，同时把检查督导的矛头对准

了自己。相信明年基层官兵会有更多的获得感。

——火箭军某旅宣传科干事 武 磊

关于如何改进检查督导，我们单位的做法是——“交叉互检”，即由兄弟单位

经验丰富的干部对我单位进行工作检查，并在指出问题后开展座谈交流。

近年来，越来越多新的政策法规落地生效，作为一名基层主官，有时不能完全

弄懂、吃透，难免存在工作不到位的情况。通过“交叉互检”，我们不仅能够在横向

对比中看到差距、找到不足，还可以学习借鉴其他单位好的经验做法。

——海军某部教导员 蔡俊艺

今年以来，各级检查督导组给基层最直观的印象，就是注重从基础的细枝末

节着眼。比如军事训练方面，机关检查督导组一改以往“看大场面”的做法，把焦

点转向单兵或战斗单元的作战能力，以此树立起用战斗力标准衡量基层建设的

鲜明导向。在这样的背景下，无论军事训练还是日常教育管理，基层各项工作少

了“花架子”，多了“真功夫”。

——第74集团军某旅炮兵营营长 张 海

如果用一个词概括我们单位今年的检查督导工作，那就是“精准点穴”。具

体做法是：检查督导开始前，通过强军网工作督导平台收集问题线索，随后遴选

工作经验丰富的干部蹲连住班，面对面与基层骨干一同商讨解决方法，做到“哪

些问题突出，就集中解决哪些问题”。这种方式有利于将检查督导的焦点集中到

问题的根子上，避免了走弯路和乱折腾，提高了工作效率和质量，受到官兵一致

好评。

——空降兵某部教导员 周文朋

官兵心声

12月中旬，武警贵州总队机动支队组织特战队员开展捕歼战斗演练。图为特战队员抵近目标。 归王彬摄

“‘军嫂之家’驿站建立后，军人军属

团聚有了更好的保障条件，军嫂军娃上高

原也更方便了。”前不久，青藏兵站部某管

线大队军士张军带着家属住进了该大队

为他们安排的“军嫂之家”驿站，为大队党

委主动靠前服务官兵的务实举措点赞。

该大队领导介绍，大队独立驻防点位

较多，且大部分散布在海拔4000米以上的

高原。由于地理位置特殊，家属来队成了

官兵们心中的痛点，光是高海拔带来的身

体不适，就让绝大多数军嫂心怀畏惧。

“官兵承受恶劣环境带来的苦，不能

再让他们忍受两地分居的难。”为此，该

大队针对基层实际情况，在大队队部设

立“军嫂之家”驿站，作为连接平原和高

原的中转站。驿站内各类家具和生活用

品一应俱全，并专门配备了制氧机和加

湿器，确保军属到部队探亲途中“拎包入

住”，体感舒适。此外，军属入住后，该大

队卫生部门还会根据每位军属的身体情

况，有针对性进行抗高原反应治疗。军

属们在驿站经过一周的适应休整后，再

由军医一路护送至海拔更高的点位同她

们的家人团聚。

该大队八中队柴油机班班长张高铭

长期驻守在海拔 5000 多米的雪域高原，

最近将回到大队参加冬训。得知这一消

息，他的妻子吴纯纯决定来队探亲。从

老家山西运城到 2000 多公里外的青藏

高原腹地，吴纯纯本以为自己提前赶到

需要暂住地方宾馆，没想到部队已为她

准备好了房间，“军嫂之家”驿站就这样

成了他们夫妻俩临时的家。

党委积极为官兵解决后顾之忧，官

兵用饱满的热情投身练兵备战。连日

来，该大队官兵利用训练预备期扎实开

展高寒缺氧环境下油料保障案例研究，

部队实战化保障能力得到显著提升。

青藏兵站部某管线大队——

设立“军嫂之家” 解决探亲之忧
■王 进 本报特约通讯员 朱伊丹

近日，空降兵某旅组织侦察分队开展山地追捕行动演练。图为交替掩护前进。

王 彬摄
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前 段 时 间 ，连 队 组 织 引 体 向 上 考

核。除了下连不久的直招军士小于,其

他参考人员都顺利过关。其实小于距离

及格线并不远，只是最后没能坚持下来，

这让我在失望之余也为他感到惋惜。

“我刚毕业那会儿，每次引体向上考

核成绩都是优秀。只要咬牙坚持，就一定

会取得成功……”点名时，我对这次考核进

行讲评，为了激励小于，便现身说法讲起了

自己的经历。没想到，小于非但没有受到

触动，反而在队伍解散后与战友吐槽：“我

就知道排长会这么说，他就喜欢翻‘老黄

历’！”“是啊，耳朵都听得起茧了……”

这 话 声 音 不 大 ，却 让 我 愣 在 了 原

地。工作中，我的确喜欢结合自己的经

历和取得的成绩，鼓励大家努力拼搏，成

就更好的自己。而每每讲完后，有些战

士 也 会“ 见 贤 思 齐 ”，努 力 弥 补 短 板 弱

项。现在，为啥这招不灵了？于是，利用

周末休息时间，我主动找到小于和其他

几名战士谈心。

“排长，第一次听您讲自己过去的故

事，感到特别新鲜，很容易进入当时的情

景，也很想像您一样力争上游，但总听就

有点儿审美疲劳了”“说实话，遇到挫折

和困难时，相比您获得了什么成绩，我们

更关注您是如何战胜困难的，但这些却

听不到”……

是啊，战士们希望听到的，不是我

的经历，而是我的经验，因为后者能帮

助 他 们 解 决 问 题 、走 出 困 境 。 想 通 这

一 点 ，我 很 快 便 知 道 自 己 以 后 应 该 怎

么做了。

这 天 ，轮 到 副 班 长 小 徐 担 任 排 值

班员。他军事素质过硬，但性格内向，

此 前 值 班 经 常 因 紧 张 出 岔 子 、犯 迷

糊 。 这 次 也 是 如 此 ，点 名 前 他 对 着 花

名 册 数 了 半 天 ，可 报 告 时 还 是 漏 报 了

两 名 同 志 。 见 此 情 景 ，我 讲 起 自 己 刚

担 任 排 长 时 的 故 事 ，只 是 这 次 不 再 强

调 自 己 有 多 么 厉 害 ，而 是 先 把 首 次 值

班 时 遇 到 的 窘 境 、闹 出 的 笑 话 摆 了 出

来 ，随 后 再 把 改 进 工 作 的 经 验 心 得 和

盘 托 出 。 在 轻 松 愉 悦 的 氛 围 里 ，小 徐

望 着 我 的 眼 神 格 外 专 注 。 那 一 刻 ，我

知道，我和他都找对了方向。

少提“当年勇”，多传“奋斗经”。从

那 之 后 ，主 动 找 我 聊 天 的 战 士 越 来 越

多 ，我 感 到 自 己 与 大 家 的 心 贴 得 更 近

了。新年度开训在即，我打算好好总结

梳理前期参加军体教员集训时获得的

经验，毫不保留地传授给大家。

（刘 洋、周嘉政整理）

少提“当年勇”多传“奋斗经”
■第 82 集团军某旅二营排长 许艳伟

排长方阵


